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CLAUDIA Y SALOMÓN 
INAUGURARON IPNDiputados asignan mil 

millones de pesos al INAI, 
IFT  y Cofece para liquidar 
a personal y sobrevivir 
sus últimos meses
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 Después de 10 meses de construcción, la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum realizó la inauguración 
de las nuevas instalaciones del Instituto Politécnico Nacional (IPN), que se encuentra al sur de la ciudad de Puebla. 
Dicha propuesta de construcción del nuevo campus se realizó por el gobernador, Sergio Salomón Céspedes Pere-
grina, para ser entregado en los últimos días de su gestión.

El OOSL suspenderá el 
servicio de recolección 
hoy 12 de diciembre

PUEBLA CONMEMORA 37 AÑOS COMO 
PATRIMONIO CULTURAL DE LA HUMANIDAD 

CON ENTREGA DE FACSÍMIL HISTÓRICO
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  Como parte de las actividades conmemorativas por el 37 
aniversario del nombramiento de Puebla como Patrimonio Cul-
tural de la Humanidad por la UNESCO, el Gobierno de la Ciu-
dad, que encabeza Pepe Chedraui Budib, recibió el Facsímil 
del Expediente de Inscripción en la Lista de Patrimonio Mundial 
y la Declaración retrospectiva del valor universal excepcional 
del Centro Histórico.

Piden a Armenta evitar 
despidos masivos y 
priorizar la experiencia 
en el servicio público

Textileros de Puebla y 
Tlaxcala serán sancionados 
por contaminar el río Atoyac

Toma protesta la Rectora Cedillo 
a los integrantes del Consejo de 

Extensión y Difusión de la Cultura

SHEINBAUM: NO HABRÁ MÁS 
ESTUDIANTES RECHAZADOS EN EL PAÍS
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  En su primera visita a Puebla, Sheinbaum inauguró el Centro 
de Estudios de Ciencia y Tecnología de educación media su-
perior, estuvo acompañada por el gobernador Sergio Salomón 
Céspedes y el gobernador electo Alejandro Armenta. La obra 
requirió una inversión estatal de 2 mil 800 millones de pesos. El 
inmueble educativo llevará por nombre “Alejo Peralta”, en honor 
al ingeniero poblano que fundó Grupo IUSA; en dicha sede se 
ofrecerán cinco programas de estudio cuya matrícula inicial será 
de 3 mil 500 estudiantes.

Prepa de San Andrés 
Cholula cuenta con sistema 
para captar agua de lluvia
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EN OPINIÓN DE
POR  MAURICIO SALDAÑA

Una historia de 
“Chucho Brito”
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El “Viaducto Atlixcáyotl” mejora 
conectividad en zona metropolitana
Ayer fue inaugurado el “Viaducto Atlixcáyotl” que con-
templa los distribuidores Periférico Ecológico-Atlixcá-
yotl y Osa Mayor, así como el Paso Inferior Cúmulo de 
Virgo. El objetivo de esta obra es mejorar y facilitar la 
conectividad en la zona metropolitana bajo una visión 
incluyente y sostenible, sostuvo el gobernador Sergio 
Céspedes Peregrina.
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Activistas políticos lanzan una amenaza de paro en la autopistas de cuota y ca-
rreteras federales; más que una despedida al gobernador Céspedes es poner a 
prueba a la próxima administración.
El Movimiento de Autogestión Social, Campesina, Indígena, Popular (Mascip) 
anunció un bloqueo en vías tanto de libre tránsito como de cuota, para afectar a 
los transportistas y a los usuarios en general, en la región de Tehuacán y Teca-
machalco.
Protestan por la falta de resultados ante su inconformidad por los vuelos que 
realizan avionetas y el uso de los cañones antigranizo que inhiben la producción 
del campo en zonas agrícolas del estado. El bloqueo está programado para las 
10 horas de mañana viernes y afectaría 7 carreteras del estado.
El líder del Mascip, José Luis Leyva, explicó que durante 7 años han expresado la 
problemática que enfrentan sin obtener una respuesta positiva de los gobiernos 
federal y estatal sobre las avionetas anti lluvia y cañones antigranizo. Se han 
reunido con autoridades, sin lograr que sus demandas sean atendidas.
Advirtieron sobre la sobreexplotación de pozos de agua, especialmente por em-
presas chinas.

El alcalde Pepe Chedraui pidió a los poblanos tiempos para resolver el problema 
de seguridad que vive la capital, al señalar que lleva menos de 60 días en el go-
bierno. Señaló que las críticas en su contra se deben a que la oposición quiere 
politizar el tema y es lo único que les queda.
Consideró que las críticas no tienen nada que ver, pues cuando el PAN y el PRI 
gobernaron no pudieron atender la inseguridad y eso que ellos estuvieron tres 
años al frente del Ayuntamiento. Chedraui pidió tiempo para que los resultados 
de las acciones en el tema de seguridad se vean reflejadas y los poblanos pue-
dan vivir en una ciudad en paz y sin inseguridad.

Con el asalto a la sucursal Santander Selecto de la avenida Juárez este miérco-
les, son dos los casos de robos frustrados en lo que va de diciembre. El primero 
fue el 3 de diciembre, cuando un empresario sufrió un intento de robo en el City 
Club de Xanenetla; el presunto ladrón fue asesinado por guardaespaldas.
Ayer, cuatro sujetos con armas ingresaron al Santander Select de avenida Juárez, 
pero huyeron cuando trabajadores activaron las alarmas. Los asaltantes, presun-
tamente de nacionalidad colombiana, ingresaron a sucursal que se encuentra a 
dos calles del bulevar Atlixco alrededor de las 9 de la mañana.
Empleados activaron las alarmas por el robo y en respuesta elementos de Segu-
ridad Ciudadana llegaron al lugar. Al notar la presencia policiaca los criminales 
huyeron, no se llevaron efectivo ni cosas valor. 

En dos años, el robo a comercio aumentó un 28 por ciento en el estado de Pue-
bla; y el hurto de mercancía destaca como uno de los principales delitos. La En-
cuesta Nacional de Victimización de Empresas, que realiza el INEGI para cono-
cer cuáles son los delitos que sufrieron las unidades económicas en el periodo 
de 2021 a 2023.
En 2023 el número incrementó a 3 mil 327 hechos en que los comercios fueron 
víctimas de algún delito; lo que representa un incremento del 28 por ciento. Pue-
bla fue uno de los 10 estados que tuvieron un alza en porcentaje de delitos.
El robo de mercancía, dinero, insumos o bienes fue el que más afectó a los esta-
blecimientos en Puebla, de acuerdo con diversas cámaras, como la Nacional de 
la Industria de Transformación.

En 20 municipios de Puebla se cobrarán parquímetros el próximo año; los precios 
van desde gratuito en la capital, 6 y hasta los 24 pesos por hora. En la ciudad de 
Puebla no tendrá costo, pero sí habrá multas por no respetar tiempo y espacios.
En comisiones del Congreso de Puebla se aprobaron las Leyes de Ingresos de 
83 municipios, y resaltó el cobro de estacionamiento por 19 ayuntamientos, lo 
que el Pleno ratificará. En el caso de la ciudad de Puebla no se considera ningún 
ingreso en todo el año por este concepto, pero se mantienen las infracciones por 
no respetar el reglamento de parquímetros.

La presidenta Claudia Sheinbaum emplazó a los gobernadores a aplicarse y dar 
resultados en materia de seguridad. Les reprochó que no asistan a las reuniones 
estatales de seguridad, pidió coordinación, definir estrategias y olvidar las “poli-
tiquerías”.
“Aquí no hay división política, no hay politiquería que valga, tenemos que caminar 
juntos en este proceso”, dijo. Sheinbaum encabezó el martes la Sesión Ordinaria 
del Consejo Nacional de Seguridad Pública junto con los gobernadores y dijo que 
sólo trabajando juntos se logrará la disminución de los índices delictivos.
“Si la autoridad que ha sido elegida por el pueblo no atiende personalmente el 
gabinete todos los días, pues es difícil coordinar a todas las fuerzas”, destacó la 
presidenta.
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MATAN EN ACAPULCO AL 
MAGISTRADO EDMUNDO 
ROMÁN PINZÓN

La agresión se registró afuera de los 
juzgados de Caleta

MUNDIAL 2030, A 
CELEBRARSE EN 6 PAÍSES, 
RECIBE EL RESPALDO DE 
LA FIFA

España, Marruecos, Portugal, 
Argentina, Paraguay y Uruguay 
recibieron el respaldo del 
Congreso de la FIFA para 
organizar el Mundial 2030

PAUL MESCAL 
PROTAGONIZARÁ LAS 
PELÍCULAS DE ‘THE BEATLES’, 
SEGÚN RIDLEY SCOTT

De acuerdo con Ridley Scott, 
el actor Paul Mescal tiene su 
agenda ocupada por las películas 
de The Beatles

DIRECTOR DEL FBI ANUNCIA 
SU DIMISIÓN ANTES DE QUE 
TRUMP TOME EL PODER

Christopher Wray anunció que 
dimitirá como director del FBI 
antes de que Donald Trump 
asuma el poder, una decisión que, 
aseguró, “no es fácil”.
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EN FEBRERO, LAS DEPORTACIONES

POR:  FERNANDO 
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L
a presidenta Claudia Sheinbaum advirtió a 
gobernadores que las deportaciones masivas 
de mexicanos, si se dan, pueden empezar en 
febrero.
En la reunión de la Conferencia Nacional de 

Gobernadores (Conago), la presidenta mexicana pidió 
a los mandatarios en Acapulco estar preparados por las 
posibles deportaciones que sucedan ante la implemen-
tación de la política migratoria del presidente electo de 
Estados Unidos, Donald Trump.
El mandatario de Nuevo León, Samuel García, informó 
que la presidenta Sheinbaum pidió a los gobernadores 
y gobernadoras prepararse ante la eventual deporta-
ción masiva de migrantes. Entrevistado al término de la 
reunión, señaló que la petición es a partir de febrero, 
después de que Donald Trump tome protesta como pre-
sidente de Estados Unidos.
“No hablamos como tal de una estrategia de deportacio-
nes, pero sí que estuviéramos listos por si empiezan en 
febrero (las deportaciones), pues que los estados este-
mos atentos”, subrayó.
El gobernador neolonés explicó que, sobre el nearsho-
ring, llamado proyecto “Plan México”, se les hizo saber 
que la estrategia está encaminada a que la integración 
y fabricación de productos sea cada vez menos con im-
portaciones de Asia.
En entrevista, la gobernadora de Baja California, María 
del Pilar Ávila confirmó que el tema migratorio fue pues-
to en la mesa por la presidenta Sheinbaum.
“Ella misma comentó que con los estados del norte sos-
tendrá próximamente una reunión. Las entidades del 
norte del país entendemos la migración como un fenó-
meno social que se vive, el estado de Baja California es 

un estado de migrantes y vamos a seguir trabajando en 
las condiciones laborales y sociales porque son mexica-
nos y mexicanas bienvenidos a su tierra”.
El de Durango, Esteban Villegas Villarreal explicó que 
también se habló de las llamadas que ha sostenido 
Claudia Sheinbaum con Donald Trump, las que la pro-
pia mandataria les dijo a los gobernadores que “tiene 
buenas expectativa” de que llegarán a acuerdos.
“(...) ella espera que haya entendimiento en el Tratado 
de Libre Comercio y en la relación con Estados Unidos, 
que sigamos teniendo esa buena relación comercial que 
hemos tenido hasta el día de hoy”.
Comentó: “Nos pidió que estemos atentos por si llegase 
a haber algunas deportaciones, seguramente van a ser 
la problemática estar preparados los que somos estados 
del norte, en una primera etapa, y pues de ahí poder 
trasladar a los migrantes a su lugar de origen”.
De acuerdo a lo que la presidenta Sheinbaum y sus ase-
sores estiman es que en febrero empiecen las depor-
taciones de mexicanos ilegales y están a la espera de 
saber si sólo son quienes no tienen la residencia en la 
Unión Americana o si son familias completas, como ha 
advertido Trump que sucederá para evitar la separación 
de padres e hijos.
Calculan que serán transportados a los estados mexi-
canos de la frontera y de ahí los gobernadores los re-
cibirían y buscarían trasladarlos a sus entidades de na-
cimiento. Por ejemplo, poblanos ilegales que lleguen a 
Tamaulipas tendrían que ser enviados a los municipios 
de los que salieron ellos con su esposa y sus hijos.
El escenario es complejo para México y se espera que 
no llegue a tanto la deportación masiva de indocumenta-
dos mexicanos, que son millones en las ciudades esta-

dunidenses, pero es tal la preocupación del gobierno de 
Sheinbaum que llamó a una reunión nacional en Acapul-
co a las gobernadoras y gobernadores mexicanos, para 
que nadie se llame a sorpresa por la política antiinmi-
grante de Donald Trump a partir del 20 de enero.
Los focos de alerta están prendidos.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
La presidenta Claudia Sheinbaum emplazó a los gober-
nadores a aplicarse y dar resultados en materia de in-
seguridad.
En la Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Seguri-
dad Pública y dijo que sólo trabajando juntos se logrará 
la disminución de los índices delictivos.
“Si la autoridad que ha sido elegida por el pueblo no 
atiende personalmente el Gabinete todos los días, pues 
es difícil coordinar a todas las fuerzas”, les advirtió la 
presidenta.
Ante 30 de 32 mandatarios estatales -faltaron la mo-
renista Lorena Cuéllar, de Tlaxcala, y el priista Manolo 
Jiménez, de Coahuila-, Sheinbaum también hizo un lla-
mado a fortalecer las corporaciones locales y evitar que 
se corrompan ante la delincuencia.
En tanto, tras asegurar que la paz no se logrará de un 
día para otro, el secretario de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Omar García Harfuch, sostuvo que la segu-
ridad es una responsabilidad compartida.
Regaño y llamado a la paz, en los hechos se confirmará 
si dio resultado.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Red Mexicana de 
Franquicias anunció a 
Heber Bravo como su 
nuevo presidente
Puebla, Pue- La Red Mexicana de Franquicias dio a 
conocer que Heber Bravo, es el nuevo presidente del 
periodo 2024-2027.

En rueda de prensa, el presidente de este orga-
nismo empresarial adelantó que su plan de acción 
estará enfocado en la integración de más franquicias, 
profesionalización de los negocios, su internacionali-
zación y el enlace gubernamental.

Asimismo, mencionó que ya buscan un acerca-
miento con el gobierno de Alejandro Armenta Mier, 
donde señaló que llegarán con propuestas para po-
der trabajar de la mano.

Para dicha reunión sugerirá realizar estrategias a 
favor de la seguridad, así como en innovación, pues 
lo más importante es aportar y sumar.

También abordarán créditos para negocios, ya 
que son los que aportan mayores empleos. 

      °ALMA MÉNDEZ

Guardias privados deberán pasar 
exámenes de control y confianza

Puebla, Pue. El diputado local Andrés Villegas dijo 
que la Reforma se aprobó por unanimidad para garan-
tizar que las empresas de seguridad privada sometan 
a sus elementos de seguridad a exámenes de control 
y confianza.

Esto después de que el gobernador de Puebla, Ser-
gio Salomón Céspedes Peregrina, envió esta iniciativa 
al Congreso para reformar la ley que regula a las em-

presas de Seguridad Privada, donde se advierte que en 
caso de no cumplir cabalmente las normas, se revocará 
la licencia para operar y el personal deberá cumplir con 
las pruebas de control y confianza, ya que sólo el 14 por 
ciento está certificado para brindar un buen servicio.

En entrevista el diputado local y presidente de la Co-
misión de Seguridad Pública en el legislativo poblano, 
Andrés Villegas, explicó que cada determinado tiempo 
se realizará este examen a los elementos, sin embargo, 
eso ya dependerá de la Secretaría de Seguridad Pública 
pues existe una dirección que se encarga de la seguri-
dad privada que con protocolos hacen una revisión.

Dijo que para que haya un refrendo a su licencia es-
tatal se tiene que presentar ciertos requisitos en Segu-
ridad Pública.

Cabe mencionar que datos del Registro Estatal de Se-
guridad Privada donde se contabilizó a 4 mil 659 elemen-
tos, de los cuales, solo el 14.1 por ciento, tienen el certifi-
cado aprobado de evaluación de control y confianza.

El representante de Morena en el Congreso del es-
tado dijo que ahora todas las empresas de Seguridad 
Privada que existen en el estado deberán acreditar a su 
personal con estas pruebas.

Con esta decisión legislativa todos los guardias pri-
vados deberán cumplir también con las mismas prue-
bas a las que son sujetos los uniformados de la policía 
estatal y municipal en el estado. Así como cada unos 
elementos de los 217 municipios del estado. 

Según datos del gobierno del estado de Puebla, la 
prueba de Control y Confianza consta de 5 exámenes :

  INVESTIGACIÓN SOCIECONÓMICA
  PRUEBA PSICOLÓGICA
  POLÍGRAFICO
  MÉDICO
  TOXICOLÓGICO

            °ALMA MÉNDEZ
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Piden a Armenta evitar despidos 
masivos y priorizar la experiencia 
en el servicio público

COLECTIVO “HÉCTOR AZAR” 
REALIZARÁ LA “CANTATA 
TRADICIONAL NAVIDEÑA DE 
ATLIXCO”
Puebla, Pue- A través de la Secre-
taría de Cultura, y el colectivo de 
creadores artísticos “Héctor Azar”, 
presentaron la “Cantata Tradicional 
Navideña de Atlixco” 2024, que será 
desarrollada en dicho municipio el sá-
bado 21 de diciembre.

En rueda de prensa, y en repre-
sentación del titular de la dependen-
cia, Enrique Glockner Corte, Mónica 
Fernández Inostroza, encargada 
de la Dirección General de Artes y 
Fomento Cultural, explicó que este 
melodrama destaca la historia de At-
lixco, usando como sede uno de sus 
espacios emblemáticos: la Antigua 
Hacienda San Mateo.

Adriana Acevedo Pérez, funda-
dora del colectivo “Héctor Azar”, ex-
presó que esta obra consta de ocho 
actos en los que participan actrices, 
actores, cantantes, bailarines y las ni-
ñas cantoras de Huaquechula; con la 
finalidad de exaltar el patrimonio ar-
tístico cultural del Molino de San Ma-
teo y la creación de la red ferroviaria 
en esta demarcación, arropada por 
los 40 días de adviento.

El colectivo presentará tres fun-
ciones de la obra a las 17:00, 18:30 
(cuyo cupo está completo) y a las 
20:00 horas; el costo de los boletos es 
de 200 pesos por persona y pueden 
adquirirse por medio del número de 
WhatsApp 244 135 36 45, así como 
en la página de Facebook “Canta-
ta Tradicional Navideña”, donde las 
y los interesados pueden encontrar 
más información. °ALMA MÉNDEZ

TOMA PROTESTA LA RECTORA CEDILLO A LOS INTEGRANTES 
DEL CONSEJO DE EXTENSIÓN Y DIFUSIÓN DE LA CULTURA

FRENTE FRÍO TRAERÁ AIRE 
POLAR, LLUVIAS Y HELADAS 
EN PUEBLA
Puebla sufrirá los estragos del Frente 
Frío 14 que llegará con aire polar, llu-
vias y heladas en las zonas serranas, 
advirtió el Servicio Meteorológico Na-
cional (SMN).

Además, estas bajas temperatu-
ras también la padecerán al menos 
ocho entidades del país.

Con estas predicciones climáticas, 
el clima gélido cubrirá a más de la mi-
tad del país con temperaturas de entre 
-15 a 5 grados, detalló el organismo 
de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua). Durante esta noche de 
miércoles y madrugada del jueves, el 
frente frío 14 recorrerá rápidamente el 
Noreste y Oriente de México, ocasio-
nará lluvias puntuales muy fuertes en:

  PUEBLA
  TAMAULIPAS
  SAN LUIS POTOSÍ
  HIDALGO
  VERACRUZ
  NUEVO LEÓN
  QUERÉTARO
  OAXACA
Dichas lluvias estarán acompaña-

das de posibles descargas eléctricas; 
además podrían ocasionar inundacio-
nes, deslaves y el crecimiento en los 
niveles de ríos y arroyos. °REDACCIÓN

Puebla, Pue. La asociación civil Pobla-
nos Unidos por la Profesionalización 
del Servicio Público hizo un llamado al 
gobernador electo Alejandro Armenta 
Mier, para evitar despidos masivos por 
el fin de la administración, por lo que 
sugiere la implementación de desem-
peño y evitar la fuga de perfiles con ex-
periencia.

En rueda de prensa, Alejandro Ruiz 
Cabrera, líder de dicha organización, 
dio a conocer que presentó un escrito 
sobre inconvenientes jurídicos, adminis-
trativos y de funcionalidad, que se pre-
sentan cada cambio de administración y 
que aplica por igual en todas las épocas 
y en todos los partidos, ya que en cada 
cambio de gobierno se van trabajadores 
que han adquirido conocimiento y expe-
riencia, obtenido hasta certificaciones y 
al ser sustituidos por perfiles nuevos en 
las áreas, lo cual requerirá de tiempo y 
que al final podría impactar en la calidad 
de los servicios que se brindarán en las 
dependencias.

Detalló que deben causar baja quie-
nes no hayan cumplido con sus metas de 
trabajo programadas en tiempo y forma y 
que esas plazas vacantes sean las que 
se ocupen para dar cabida al personal de 

nuevo ingreso.
"Podría implementarse una depu-

ración selectiva, como una especie de 
filtro para mejorar la administración pú-
blica", concluyó.°ALMA MÉNDEZ

En cumplimiento a la normatividad uni-
versitaria, la Rectora María Lilia Cedillo 
Ramírez tomó protesta a 14 nuevos inte-
grantes del Consejo de Extensión y Difu-
sión de la Cultura para el periodo 2024-
2028, a quienes agradeció su disposición 
para trabajar en estas áreas sustantivas 
de la institución, las cuales complemen-
tan la formación de los alumnos y los mo-
tivan a ser mejores personas.

“Las actividades culturales y el depor-
te van de la mano, las cuales hacen que 
nuestros jóvenes sean mejores estudian-
tes y seres humanos. Cuando mostramos 
las diferentes expresiones culturales, for-
mamos a personas que adquieren bue-
nos hábitos y ustedes como consejeros 
de este órgano tienen la oportunidad de 
contribuir a ello para hacer que estas ac-

tividades incidan en la vida de los estu-
diantes”, indicó al Rectora.

De esta forma, tras rendir protesta 
quedó establecido este órgano interme-
dio de autoridad académica colegiada, 
entre el Honorable Consejo Universita-
rio y la Rectora Lilia Cedillo, así como de 
otras autoridades de las unidades acadé-
micas de la institución.

Entre las actividades que tienen asigna-
dos los nuevos integrantes de este consejo 
destacan la vigilancia, asesoría y delibe-
ración sobre los procesos de planeación, 
programación y evaluación general de las 
funciones y actividades generales de ex-
tensión y difusión del arte y la cultura.

Esta sesión extraordinaria se realiza 
después de que se cumpliera con el pro-
ceso de convocatoria y elección de los 

integrantes de este consejo, conforma-
do por 21 consejeros; el vicepresidente, 
representado por el maestro José Carlos 
Bernal Suárez, vicerrector de Extensión y 
Difusión de la Cultura, y la presidenta, la 
doctora Lilia Cedillo Ramírez.

En cuanto al proceso de elección, el re-
gistro de fórmulas se efectuó de forma pre-
sencial ante la Comisión Electoral, el día 13 
de noviembre de este año. Los candidatos 
iniciaron campaña el pasado 14 de noviem-
bre y concluyeron el 20 del mismo mes.

Las elecciones se efectuaron el 21 
de noviembre, en modalidad electrónica, 
mediante voto individual, libre, directo y 
secreto por parte de los miembros co-
rrespondientes de las áreas del conoci-
miento, para los niveles medio superior y 
superior. °REDACCIÓN
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EL OOSL SUSPENDERÁ EL 
SERVICIO DE RECOLECCIÓN 
HOY 12 DE DICIEMBRE
El Gobierno de la Ciudad de Puebla, 
informa a la ciudadanía que, con mo-
tivo de la celebración del Día del Tra-
bajador y la Trabajadora del Servicio 
de Limpia, este jueves 12 de diciem-
bre se suspenderán las labores de 
recolección domiciliaria y barrido en 
toda la ciudad.

Esta fecha es una oportunidad 
para el Gobierno de la Ciudad, que 
encabeza José Chedraui Budib, para 
reconocer y celebrar el esfuerzo 
de las y los trabajadores de limpia, 
quienes desempeñan una labor fun-
damental en la construcción de una 
ciudad ordenada y ejemplar.

Para evitar inconvenientes, se re-
comienda a la ciudadanía no sacar 
bolsas de basura a la vía pública du-
rante esta jornada. Asimismo, se infor-
ma que las colonias que habitualmen-
te cuentan con servicio de recolección 
los días jueves deberán guardar los 
residuos hasta el siguiente día progra-
mado para su recolección.

El Organismo Operador del Ser-
vicio de Limpia (OOSL), hace un lla-
mado a todos los poblanos para que 
colaboren en mantener limpias las 
calles y evitar la acumulación de ba-
sura durante esta suspensión.

Agradecemos su comprensión y 
solidaridad en este día tan importan-
te, en el cual reconocemos la invalua-
ble contribución de los trabajadores 
que mantienen limpia la ciudad. 

          °REDACCIÓN

Puebla celebra 37 años como 
Patrimonio Mundial de la Unesco

Textileros de Puebla y Tlaxcala serán sancionados por contaminar el río Atoyac

BAJÓ LA AFLUENCIA DE 
PEREGRINOS POR SU PASO 
POR PUEBLA
Puebla, Pue. Rubén Borau García, di-
rector de Gestión de Riesgos en Pro-
tección Civil del Municipio de Puebla, 
dio a conocer que no se han registra-
do incidentes de los peregrinos que 
acuden a la Basílica en la Ciudad de 
México. 

El funcionario municipal expli-
có que ha notado baja afluencia, en 
comparación a otros años, y según el 
recorrido reciente aparecieron cuatro 
peregrinaciones de 120 personas, la 
más grande. 

"Nosotros fue la cuestión de la 
ruta, nosotros ya avisamos a la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana, 
ellos ya tienen operativo, también la 
tienen Guardia Nacional, y también 
la tiene todo porque están cubriendo 
las carreteras", declaró. 

El director comentó que no se 
han registrado incidentes en el tra-
mo correspondiente a Puebla, sin 
embargo, esto ha sido posible a la 
participación de la Secretaría de Se-
guridad Pública del Estado y Guar-
dia Nacional. 

"Se les apoya con líquidos. La 
Guardia Nacional nos está apoyan-
do mucho con eso, hicimos el pro-
yecto, sólo planteamos y Seguridad 
Pública, su seguridad y la Guardia 
Nacional, los encargados del recorri-
do", acotó.°SILVINO CUATE

En el marco de los festejos del 37 aniver-
sario de Puebla como Patrimonio Cultural 
de la Humanidad por la Organización de 
las Naciones Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (UNESCO), organiza-
dos por la Gerencia del Centro Histórico 
el presidente municipal, José Chedraui 
Budib, encabezó una ceremonia conme-
morativa en el Zócalo de la Ciudad.

Durante su mensaje comentó que el 
Gobierno de la Ciudad asume la respon-
sabilidad de este nombramiento por lo 
que, también con el apoyo del Archivo 
General de Puebla, se planearon dife-
rentes actividades alusivas a este even-
to con el objetivo de sensibilizar sobre el 
valor excepcional de este nombramiento, 
no sólo para las y los poblanos sino para 
las y los mexicanos.

“Celebramos 37 años de la inclusión 

del Centro Histórico en la Lista del Patri-
monio Mundial de la Organización de las 
Naciones Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura, UNESCO el 11 de 
diciembre de 1987”, expresó y detalló que 
la palabra patrimonio, según esta organi-
zación, es el legado heredado con el que 
“vivimos hoy en día y que trasmitiremos a 
la generaciones futuras” para disfrutar de 
esta gran Ciudad.

Por su parte la gerente del Centro 
Histórico, Aimée Guerra Pérez, explicó 
que cada 11 de diciembre se conmemo-
ra la inscripción del Centro Histórico de 
Puebla como Patrimonio Cultural de la 
Humanidad, reconocimiento otorgado 
por la UNESCO en 1987. Esta fecha 
marca un hito en la protección y valo-
ración del patrimonio cultural de la ciu-
dad.

“Puebla celebra esta ocasión desta-
cando los esfuerzos realizados para la 
conservación y salvaguarda de su lega-
do histórico, así como las colaboracio-
nes con instituciones locales, nacionales 
e internacionales que han contribuido a 
su preservación y difusión”, dijo.

Detalló que en 1987, los Centros Histó-
ricos de Puebla, Ciudad de México y Oa-
xaca fueron los primeros sitios mexicanos 
en ser incluidos en la Lista del Patrimonio 
Mundial de la UNESCO. A partir de esta 
declaratoria, Puebla ha trabajado para 
valorar tanto su patrimonio material como 
intangible, logrando reconocimientos adi-
cionales como el título de Ciudad Creativa 
del Diseño hace 9 años y la inscripción del 
Proceso Artesanal de la Talavera como 
Patrimonio Cultural Inmaterial hace 5 
años. °REDACCIÓN

Puebla, Pue. Durante su estancia en 
Puebla, la presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo dio a conocer que no 
estará en la toma de protesta del gober-
nador, Alejandro Armenta Mier, debido a 
que estará en el Sur del país por el Tren 
Maya y el Politécnico de Palenque.

Aprovechó su estancia en el estado 
para felicitar a Alejandro Armenta y ade-
lantó que será un gran gobierno. “Vamos 
a ser equipo con todo”.

SANCIONES A TEXTILERAS
Por otra parte, durante la conferencia 
en la mañana Sheinbaum Pardo advir-
tió que no sólo habrá sanciones con-
tra la industria textil en los estados de 
Puebla y Tlaxcala que vierta sus aguas 
residuales sin tratar, sino que los obli-
garán a cumplir la Norma Mexicana 001 
(NOM) para que instalen sus plantas de 
tratamiento.

Refirió que en estos dos estados por 

donde atraviesa el río Atoyac: “hay mu-
chas textileras que utilizan tintes muy 
contaminantes, entonces todo eso tiene 
que pasar por sus plantas de tratamiento, 
tienen que cumplir con la ley, es el llama-
do Estado de Derecho, y la Profepa va a 
actuar en cada una de ellas”.

Detalló que la NOM001 se obliga a 
las empresas, de acuerdo con sus carac-
terísticas, a contar con plantas de trata-
miento de aguas residuales para verter a 
un cuerpo de agua nacional.

“Está pasando que muchas empresas 
que están a lo largo del río Atoyac, no es-
tán cumpliendo con la norma. No es un 
asunto de multa solamente, es que tienen 
que cumplir con la norma”.

Adelantó que como parte del Plan Hídri-
co Nacional se realizan recorridos por toda 
la cuenca del río Atoyac para identificar 
cuáles son las fuentes de contaminación.

La presidenta de México agregó que 
el gobierno federal ya dialoga con em-
presarios e industriales de la región, para 
saber por qué no están funcionando sus 
plantas de tratamiento y si la tienen insta-
lada. °SILVINO CUATE
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Puebla conmemora 37 años como 
Patrimonio Cultural de la Humanidad 
con entrega de facsímil histórico

CLAUDIA SHEINBAUM INAUGURÓ CAMPUS IPN EN EL SUR DE LA CAPITAL

AYUNTAMIENTO DE PUEBLA 
GANA JUICIO CONTRA CLEAR 
CHANNEL; RENOVARÁ 
PARADEROS
Puebla, Pue. Después de que el 
Ayuntamiento de Puebla ganó el jui-
cio contra Clear Channel, el presiden-
te municipal, José Chedraui Budib dio 
a conocer que a principios del 2025 
se otorgará una concesión, para que 
una empresa se haga responsable de 
mejorar los paraderos de autobús. 

José Chedraui comentó que, a 
pesar de conocer los resultados del 
juicio, el gobierno de la ciudad no ha 
sido notificado formalmente, por ello, 
están a la espera, para posteriormen-
te emitir una licitación. 

"Es un tema que se aprobó inclu-
sive con la legislatura anterior, para 
poder otorgar una concesión estamos 
esperando este resultado, y así se va 
a hacer, vamos a dignificar esos pa-
rabuses que tenemos totalmente olvi-
dados, vamos a renovarlos, la gente 
que gane esa concesión, tendrá la 
oportunidad de renovarlo, con cáma-
ras con seguridad, con alumbrado", 
declaró. 

El alcalde comentó que la empre-
sa que resulte ganadora, tendrá a su 
cargo la responsabilidad de los para-
deros por 3 años y medio, donde de-
ben garantizar un servicio eficiente. 

"Vamos a ver, de qué manera po-
demos darla a conocer, para que par-
ticipen las empresas, va a ser a prin-
cipios de año, seguramente", acotó.  
     °SILVINO CUATE

Puebla, Pue- Como parte de las activi-
dades conmemorativas por el 37 ani-
versario del nombramiento de Puebla 
como Patrimonio Cultural de la Humani-
dad por la UNESCO, el Gobierno de la 
Ciudad, que encabeza Pepe Chedraui 
Budib, recibió el Facsímil del Expedien-
te de Inscripción en la Lista de Patrimo-
nio Mundial y la Declaración retrospec-
tiva del valor universal excepcional del 
Centro Histórico.

Teniendo como escenario el Salón de 
Cabildo, y con la presencia de Eduardo 
Gutiérrez y Reyes, Coordinador del pro-
yecto Puebla-UNESCO 1987, el alcalde 
aseguró que este documento simboliza 
el reconocimiento mundial de Puebla 

por su riqueza arquitectónica, histórica 
y cultural, resalta el compromiso conti-
nuo de los ciudadanos con la conserva-
ción y promoción de su patrimonio.

“Me enorgullece poder celebrar 
con ustedes dos pilares que nos guían 
como ciudad: la memoria y la identidad. 
Puebla conoce su historia resguardada 
en archivos y libros, en los monumentos 
construidos y en los procesos artesana-
les que hasta hoy prevalecen”, precisó 
al tiempo de mencionar que la música, 
la gastronomía, la arquitectura y las ar-
tesanías son bienes culturales que las y 
los poblanos disfrutan de manera per-
manente. 

Con estas acciones la administra-

ción del presidente municipal, Pepe 
Chedraui Budib, da inicio a las activida-
des relacionadas con el compromiso de 
recalcar y resguardar el patrimonio cul-
tural de la Ciudad de Puebla. La pieza 
estará en exhibición para el público en 
el Archivo Municipal del Palacio Muni-
cipal y podrá ser apreciado del 11 al 17 
de diciembre.

La entrega del expediente facsímil 
ingresado a la UNESCO en el año de 
1987 al Gobierno de la Ciudad, es el 
elemento central del evento en el mar-
co de los festejos del 37 aniversario de 
Puebla Patrimonio Cultural de la Huma-
nidad organizados por la Gerencia del 
Centro Histórico. °REDACCIÓN

Puebla, Pue. Después de 10 meses de 
construcción, la presidenta de la Re-
pública Mexicana, Claudia Sheinbaum 
realizó la inauguración de las nuevas 
instalaciones del Instituto Politécnico 
Nacional (IPN), que se encuentra al sur 
de la ciudad de Puebla.

Dicha propuesta de construcción del 
nuevo campus se realizó por el goberna-
dor, Sergio Salomón Céspedes Peregri-
na, para ser entregado en los últimos días 
de gestión.

Por tal motivo, en su primera visita a 
Puebla, Claudia Sheinbaum realizó la 
inauguración del Centro de Innovación 
e Integración de Tecnologías Avanza-
das (CIITA), del IPN, que se ubica en 
la colonia Mayorazgo de la capital po-
blana, obra que requirió una inversión 
estatal de 2 mil 800 millones de pesos.

La intervención abarca una super-
ficie aproximada de tres hectáreas 
donde se edificaron 17 edificios con 
aulas, laboratorios, bibliotecas, gimna-
sio, auditorios, explanadas, cafeterías, 

estacionamiento e infraestructura de 
movilidad.

El inmueble educativo llevará por 
nombre “Alejo Peralta”, en honor al inge-
niero poblano que fundó Grupo IUSA; en 

dicha sede se ofrecerán cinco programas 
de estudio cuya matrícula inicial será de 
3 mil 500 estudiantes.Entre las carreras 
que se contemplan son:

  INGENIERÍA EN ALIMENTOS

  INGENIERÍA EN CONTROL Y AUTOMATIZACIÓN
  INGENIERÍA EN INTELIGENCIA ARTIFICIAL
  INGENIERÍA EN SISTEMAS AUTOMOTRICES
  LICENCIATURA EN CIENCIA DE DATOS
            °SILVINO CUATE
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Con apoyo de Sheinbaum, 
llegará a Puebla la Universidad 
Rosario Castellanos: Armenta

Puebla, Pue. En una acción conjunta que 
refleja el compromiso con el bienestar y 
la inclusión social, el gobernador electo, 
Alejandro Armenta, anunció la creación de 
una sede de la Universidad Rosario Cas-
tellanos en Puebla, gracias al respaldo de 
la presidenta de México, Claudia Shein-
baum. Este proyecto educativo se enfo-
cará en llevar oportunidades de calidad a 
municipios con altos niveles de margina-
ción, considerando como posibles ubica-
ciones Eloxochitlán y Yaonáhuac.

“El acceso a la educación y la salud 
no puede seguir siendo un privilegio. Con 
el apoyo de nuestra presidenta Claudia 

Sheinbaum, vamos a transformar las 
condiciones de vida en las zonas más 
vulnerables de Puebla. Es momento de 
trabajar con un enfoque de justicia social 
que priorice a quienes más lo necesitan”, 
afirmó Armenta durante el anuncio.

De igual manera, el estado será testi-
go de la apertura de un nuevo campus de 
la Universidad de la Salud, como parte de 
una estrategia nacional para garantizar 
la formación de profesionales médicos 
en áreas prioritarias. Regiones como Te-
huacán, Zacapoaxtla, Izúcar de Matamo-
ros y Xicotepec figuran entre las sedes 
planeadas, con el propósito de fortalecer 

la atención médica en las comunidades 
más necesitadas y de promover el arrai-
go de talentos locales.

El gobernador electo subrayó que es-
tos avances forman parte de un esfuerzo 
coordinado con el gobierno federal, su 
equipo de transición y actores interna-
cionales, para detonar proyectos estra-
tégicos en beneficio del estado. Con la 
mirada puesta en las comunidades más 
alejadas, el gobernador electo, Alejan-
dro Armenta, reafirmó su compromiso de 
construir un futuro más equitativo para 
Puebla, colocando a las personas en el 
centro de las políticas públicas. °REDACCIÓN

MÁS EXPOSICIONES 
REACTIVARÁN LA GALERÍA DE 
ARTE DEL PALACIO MUNICIPAL
Puebla, Pue. Con la apertura de la 
Galería de Arte del Palacio Municipal 
de Puebla, donde se expone obras 
de “Kahlo, Carrington y Varo: Muje-
res en México”, también se recibirán 
obras de BBVA, según lo dio a cono-
cer que la titular del Instituto Munici-
pal de Arte y Cultura (IMACP), Anel 
Nochebuena. 

La funcionaria municipal aseguró 
que habrá una rotación de arte de ma-
nera consecutiva en este último mes 
del año, para tener mayor afluencia en 
la vista a la galería, por ello se tiene 
previsto recibir obras de BBVA. 

"Lo que estamos haciendo es rotar 
obra, nosotros dividimos esta exposi-
ción en diferentes partes, para qué en-
trarán diferentes mujeres de México a 
la galería, entonces ahora entra parte 
del acervo BBVA, la verdad es que es-
tamos muy contentos", acotó. 

Recordemos que el proyecto in-
cluye obras cedidas por el Museo de 
Arte de Tlaxcala y reflejan temáticas 
como la identidad femenina, el dolor 
personal y la libertad creativa.

Además. Este homenaje reúne 15 
obras emblemáticas de las tres gran-
des artistas, figuras clave del surrea-
lismo y referentes del arte occidental 
del siglo XX. °SILVINO CUATE

EN OPINIÓN DEPOR 
MAURICIO 
SALDAÑA UNA HISTORIA DE “CHUCHO BRITO”

Precisa, fue la ejecución de Jesús Martí-
nez Brito, “Chucho Brito”, en el Salón Jar-
dín Ex Hacienda San Bartolo, situado en el 
sur profundo de Puebla Capital, en Fuen-
tes de San Bartolo, sobre la 3 sur. 
Eran las cuatro de la tarde del pasado do-
mingo 8 de diciembre cuando dos sicarios 
entraron al lugar y se dirigieron a su objeti-
vo. Se fueron en un parpadeo. 
Por supuesto, ya se vio que es posible 
darle seguimiento a un mando criminal de 
alto octanaje, ir a darle piso en una fiesta 
familiar y salir, sin que la autoridad esta-
tal en Puebla se preguntara quien era ese 
amable señor.
Revisando distintas fichas de la filtración 
Guacamaya sobre el señor Martínez Brito, 
se observa un abultado palmarés: deser-
tor del 27/0 Batallón de Infantería con sede 
en Iguala, Guerrero, no tenía anteceden-
tes en esos años en Plataforma México.
Lo reclutó la Organización Beltrán Leyva y 
trabajó para Héctor Rodríguez Urióstegui, 
“El Colín”, quien al ser detenido fue releva-
do por Carlos Flores Ascencio, “La Beba”.
Las fotos de Inteligencia Militar muestran 
una casa de seguridad en la que hacinaba 
a los secuestrados por los que exigía res-
cates que le permitieron hacerse de varios 
domicilios, todos en Iguala.

En 2011, fue detenido por militares por 
mero accidente pero como ya lo avizorará 
usted, dejó el encierro sin mayor problema. 
Posteriormente, dejó a la Organización 
Beltrán Leyva y probó suerte asociándose 
con Los Caballeros Templarios, cuando 
éstos se separaron de la primera genera-
ción de La Familia Michoacana.
Los documentos señalan que Martínez 
Brito se pasó a una organización con in-
tensa actividad en los estados de Guerre-
ro, Morelos y Puebla, “Los Rojos”, también 
engendro originado en la Organización 

Beltrán Leyva.
En 2021 apareció una foto de una pandilla 
de alto impacto en Iguala, “La bandera”. 
Un video que también comenzó a circular 
incluía el sonido de un interrogatorio a los 
hombres que aparecen en la foto, en la 
que los ahí sometidos dijeron que trabaja-
ban para Martínez Brito.
En el video señalan al alcalde de Iguala, 
David Gama Pérez, de ser cómplice de 
Martínez Brito. Gama fue acusado por Zul-
ma Carvajal Salgado de haber ordenado 
el ataque que le costó la vida a su esposo, 

Humberto del Valle, en 2023.
Del Valle murió cuando recibía atención 
médica. Carvajal Salgado es prima de la 
gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado 
Pineda y, operadora política de Félix Sal-
gado Macedonio.
Martínez Brito se movía campanudamente 
en Puebla. Esas andanzas no se pueden 
hacer sin protección institucional. El muer-
to ya se fue pero hay que preguntarse 
cómo podía moverse en libertad plena por 
la Angelópolis, hasta que alguno de sus 
innumerables contras lo cazó. 
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FUNCIONAMIENTO

COND ON ACIÓN
DE REFRENDOS

PARA

SI CUENTAS CON UNA 

LICENCIA DE FUNCIONAMIENTO

TIENES HASTA EL DE DICIEMBRE30

CON VENTA DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS

EVITA CANCELACIONES

El “Viaducto Atlixcáyotl” mejora 
conectividad en zona metropolitana

San Andrés Cholula, Pue. Este día fue 
inaugurado el “Viaducto Atlixcáyotl” que 
contempla los distribuidores Periférico 
Ecológico-Atlixcáyotl y Osa Mayor, así 
como el Paso Inferior Cúmulo de Virgo.

El objetivo de esta obra es mejorar y 
facilitar la conectividad en la zona me-
tropolitana bajo una visión incluyente y 
sostenible, sostuvo el gobernador Sergio 
Céspedes Peregrina.

Dichas obras ya están abiertas a la 
circulación, sin embargo, por trabajos 
complementarios, la administración esta-
tal invita a las y los automovilistas a ma-
nejar con precaución. 

Asimismo, el tramo de la ciclopista 
en Cúmulo de Virgo sigue en proceso de 
maniobras, por lo que será reabierta en 
su totalidad en los próximos días.

El mandatario refirió que la Vía Atlixcá-
yotl necesitaba una intervención, ya que 
presentaba una afluencia vehicular que 
generaba retrasos de hasta 40 minutos.

Por ello, informó que el “Viaducto At-
lixcáyotl” fortalecerá la movilidad en la 
parte Sur de la zona metropolitana, así 
como en el mayor punto de comercios y 
servicios ubicado en la Vía Atlixcáyotl. 

Agregó que, en tan sólo dos años, su 
administración invirtió más de 20 mil 500 
millones de pesos en obras de infraes-
tructura, las cuales fueron realizadas por 
empresas poblanas.

El coordinador político del Gobierno 
de México y líder de la Catem, Pedro Ha-

ces Barba resaltó que el mandatario Ser-
gio Salomón, desde que asumió el cargo, 
demostró su vocación por el servicio pú-
blico, lo que generó que hoy la entidad 

tenga unidad, paz social y modernidad.
El subsecretario de Infraestructura, 

Jesús Aquino Limón, puntualizó que se 
puso en marcha un “Plan Estratégico de 

Movilidad” para garantizar la fluidez del 
tránsito y favorecer el desarrollo econó-
mico y social, así como para que haya un 
Puebla con un mejor futuro. °REDACCIÓN

Prepa de San Andrés Cholula cuenta con sistema para captar agua de lluvia
San Andrés Cholula, Pue. Con el objetivo de concienti-
zar sobre el cuidado del agua y el aprovechamiento de 
las lluvias, la presidenta municipal, Guadalupe Cuautle 
Torres, entregó un sistema de captación de agua pluvial 
al Bachillerato General Oficial Cuauhtémoc, ubicado en 
la junta auxiliar San Bernardino Tlaxcalancingo.

La alcaldesa destacó que el cuidado del medio am-
biente y los recursos naturales es una responsabilidad 
compartida.

Subrayó la importancia de generar mejores prácticas y 
construir una cultura colectiva que permita mejorar las con-
diciones ambientales en las comunidades del municipio.

Asimismo, exhortó a los jóvenes estudiantes a replicar 
en sus hogares el valor del cuidado del agua, enfatizando 
que este recurso es fundamental para toda la población.

El sistema entregado tiene capacidad para almace-
nar hasta 5 mil litros de agua, captando en temporada 
de lluvia hasta 70 metros cúbicos, los cuales pueden ser 
reutilizados para el riego de plantas, el uso en sanitarios 
y otros fines dentro del bachillerato.

Este mecanismo permite reducir significativamente 
el consumo de agua potable, promoviendo así un uso 
eficiente y responsable del recurso, además de mitigar 
problemas como las sequías y la sobreexplotación de 

mantos acuíferos.
Como parte del evento, se inauguró un mural alusivo 

al tema, creado por artistas en colaboración con estu-
diantes del bachillerato, utilizando el arte como herra-
mienta para sensibilizar sobre la importancia del agua. 
También se impartieron las pláticas “Cosechando Lluvia 
para una Escuela Sustentable”, reforzando el mensaje 
de sostenibilidad y conciencia ambiental.

Con estas acciones y un enfoque de trabajo colabora-
tivo, la administración municipal continúa promoviendo e 
implementando prácticas que contribuyen a la preserva-
ción del medio ambiente en San Andrés Cholula. °REDACCIÓN
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APARATOSO ACCIDENTE 
EN LA PACHUCA-TUXPAN; 
DEJA DAÑOS MATERIALES Y 
CIERRE TEMPORAL
Xicotepec. Pue. Sobre la carretera 
federal Pachuca-Tuxpan, a la altura 
del Km. 114+00, del tramo del para-
je conocido como La Encantada y la 
Entrada de la Junta Auxiliar de San 
Isidro, ocurrió un aparatoso accidente 
en donde se vieron involucradas tres 
unidades que dejó daños materiales 
por varios miles de pesos.

De acuerdo con la información 
recabada por este medio de infor-
mación, la causa fue por el exceso 
de velocidad y la impericia de parte 
del conductor de un vehículo particu-
lar marca Chevrolet tipo Aveo de co-
lor guinda con placas de circulación 
TRR- 566- B, del estado de Puebla.

Al parecer se impactó en la parte 
posterior de un autobús donde viaja-
ban Peregrinos de la comunidad de 
El Cerro del Carbón, del municipio de 
Papantla, en este percance también 
participó un automóvil Chevrolet del 
Servicio Mercantil del sitio Xicotepec, 
con placas de circulación 75- 70- 
SSK, del estado de Puebla.

Aunado a lo anterior, se sabe que 
el aparatoso accidente solo dejó daños 
materiales por varios miles de pesos, y 
no se reportaron personas lesionadas.

El percance provocó el cierre de 
la carretera federal 130, por varios 
minutos, motivo por el cual los auto-
movilistas, y camiones de carga, así 
como autobuses de pasajeros tu-
vieron que tomar la avenida Adolfo 
López Mateos de la junta auxiliar de 
San Isidro. ADÁN GONZÁLEZ

Exigen la intervención de la 
FGE por amenazas contra 
rectora de UT de Tehuacán

Puebla, Pue. El Colectivo por las Mujeres 
pidió la intervención inmediata de la Fis-
calía General del Estado (FGE), debido 
al acoso y amenazas de muerte que ha 
recibido Rubani Denice Morales Álvarez, 
rectora de la Universidad Tecnológica de 
Tehuacán.

Debido a que recibió amenazas de 
muerte por la filtración de audios creados 
a través de la inteligencia artificial que 
imita su voz, la rectora de la Universidad 

Tecnológica de Tehuacán (UTT) Denise 
Morales Álvarez, denunció ante la Fisca-
lía General del Estado (FGE) para que se 
castigue a los responsables.

Esto después de que hace unos días 
se filtrara un audio, donde se escucha 
su voz que dice que apoya acoso sexual 
en la universidad, así como afirmar que 
había mandado a sacar a perros de la 
institución y que odiaba a los ciudadanos 
tehuacaneros.

En rueda de prensa la académica narró 
que desde que tomó las riendas de la UTT, 
el pasado 4 de mayo de este año ha sido 
intimidada en diversas ocasiones. Además 
de que el 1 de diciembre recibió un correo 
donde se le amenazaba de muerte.

Expuso que debido a las amenazas 
que recibió teme por su vida, por lo que, 
procedió a interponer las denuncias co-
rrespondientes para que las autoridades 
investiguen su caso de manera urgente.

A pregunta expresa de que si sospe-
chaba de dónde podían surgir las ame-
nazas se limitó a responder que será la 
autoridad quien deberá investigar.

Por lo que ya proporcionó todo el ma-
terial que le han llegado amenazándola, 
para que la autoridad competente haga 
su trabajo.

Lamentó este tipo de acciones en su 
contra, pues por su perfil feminista están 
generando odio y temor hacía su perso-
na, pues, ella lo único que hace es reali-
zar su trabajo al frente de la UTT.

Dijo que no ha pedido un protocolo de 
seguridad hacía su persona, pues, confía 
en que la autoridad pronto entregue una 
respuesta. ALMA MÉNDEZ

POLICÍAS ATRAPARON A 
LADRÓN QUE TRATÓ DE 
PELARSE EN TECAMACHALCO
Tecamachalco, Pue. Juan N. fue de-
tenido en la junta auxiliar de Santiago 
Alseseca perteneciente al municipio 
de Tecamachalco por elementos de 
Seguridad Pública ya que fue seña-
lado por un robo a mano a armada.

Fue través de una llamada al 911 
en donde solicitaron el apoyo de los 
elementos de Seguridad Pública y 
denunciaron que habían sido víctima 
de un masculino dando la descripción 
del presunto delincuente.

Finalmente Juan N, al ver a los 
elementos de Seguridad Pública in-
tentó correr situación que llamó la 
atención de los uniformados, fue de-
tenido y entre sus ropas fue encon-
trada un arma con varios cartuchos 
útiles posteriormente fue puesto a 
disposición del Ministerio Público 
quién se encargará de su situación 
legal. LUZ MARIA ZAYAS

DOS ESCUELAS DE ATLIXCO RECIBEN EL 
RECONOCIMIENTO “PROMOTORAS DE LA SALUD”

El gobierno municipal de Atlixco, junto 
con autoridades educativas y padres de 
familia, logra que dos planteles educati-
vos reciban el reconocimiento de la Se-
cretaría de Salud del Estado de Puebla, 
por su compromiso con la salud integral 
de la comunidad.

La alcaldesa de Atlixco, Ariadna 
Ayala, celebró el logro y destacó la im-
portancia de trabajar en equipo para al-
canzar esta meta. Durante la ceremonia 

de entrega del certificado, la presidenta 
municipal subrayó el esfuerzo conjunto 
entre los estudiantes, docentes y auto-
ridades educativas del Bachillerato “Lá-
zaro Cárdenas” y la Secundaria “Márti-
res de Río Blanco”, dos de los planteles 
que han sido reconocidos con el distin-
tivo.

“Este es un paso importante para 
construir un futuro más saludable. 
Gracias a la colaboración de toda la 

comunidad escolar, hemos logrado im-
plementar prácticas que favorecen el 
cuidado físico, emocional y social de los 
estudiantes”, afirmó Ayala.

El programa “Escuelas Promotoras 
de la Salud” tiene como propósito inte-
grar a las instituciones educativas en 
acciones preventivas, donde se abor-
den temas de higiene, vacunación, se-
guridad en el entorno escolar y el ac-
ceso a los servicios de salud. De igual 
forma, se incluyen capacitaciones y ta-
lleres para promover una vida saluda-
ble, el autocuidado y el bienestar emo-
cional, esenciales para el desarrollo 
integral de los jóvenes.

La alcaldesa también reconoció el 
respaldo y la colaboración de las au-
toridades de la Secretaría de Salud del 
Estado de Puebla, quienes continúan 
apoyando a las instituciones educati-
vas de Atlixco con proyectos y acciones 
preventivas que mejoran la infraestruc-
tura escolar y la calidad de vida de la 
comunidad.

“Este esfuerzo no se detiene aquí. 
Seguiremos trabajando para asegurar 
que nuestros jóvenes reciban una edu-
cación que no sólo se enfoque en lo 
académico, sino también en su bienes-
tar integral. La salud es la base para el 
desarrollo de una sociedad más fuerte”, 
agregó Ayala.

              PAOLA AROCHE
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Aprehenden a encargado del 
CIS de Alcomunga; conducía 
auto con reporte de robo

Ajalpan, Pue. Brayan N. alias 
(el Pepe) quien es encargado 
del Centro Integral de Servicios 
en la comunidad de Alcomunga 
perteneciente a Ajalpan, fue de-
tenido por elementos de Policía 
Estatal, cuando circulaba con 
un vehículo con reporte de robo 
desde el 28 de Septiembre.

Cabe mencionar que los po-
bladores de la localidad de Co-
xolico solicitaron el apoyo de 
los elementos de Policía Estatal 
para que revisaran el vehículo y 
checaran el número de serie, ya 
que los dueños dicen que este 
vehículo les fue robado en el 
mes de septiembre cuando  se 

encontraban festejando a San 
Miguel Arcángel en el municipio 
de Eloxochitlán.

Después de una revisión 
los elementos se percataron y 
confirmaron que efectivamen-
te este vehículo cuenta con re-
porte de robo, así que proce-
dieron a detener al encargado 
del CIS y también aseguraron 
la unidad.

Hasta el momento por parte 
del Ayuntamiento del municipio 
de Ajalpan no ha dado a cono-
cer  algún comunicado o rueda 
de prensa sobre la detención por 
conducir un vehículo con reporte 
de robo. LUZ MARIA ZAYAS

Robaban un auto cuando 
fueron descubiertos en 
flagrancia en Cuautlancingo
Cuautlancingo, Pue. Median-
te la oportuna respuesta de los 
elementos de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana y Protec-
ción Civil de Cuautlancingo, se 
logró la detención de Alan “N” 
de 20 años y de Enrique “N” de 
22, quienes fueron asegurados 
en flagrancia por el delito de ten-
tativa de robo de vehículo. Los 
hechos ocurrieron en la avenida 
México #41 colonia Lázaro Cár-

denas.Cabe destacar que antes 
de la detención, algunos ciuda-
danos los mantuvieron reteni-
dos, ya que refirieron que dichas 
personas detonaron un arma de 
fuego.

Al momento de la revisión 
preventiva se les aseguraron:

Arma de fuego
Mariconera
Un cartucho útil
Un teléfono celular

Llaves de una camioneta 
Volkswagen Tiguan modelo 
2018

Por lo anterior fueron trasla-
dados y puestos a disposición 
ante la autoridad competente.

La Secretaría de Seguridad 
Ciudadana refrenda su compro-
miso de velar por el bienestar 
de la ciudadanía y la exhorta a 
denunciar cualquier conducta ilí-
cita. REDACCIÓN
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RESPIRAR DUELE: 
la ciencia te dice 
cómo prevenir y 
tratar la EPOC

PRIMORDIAL CONOCER LOS SÍNTOMAS, CAUSAS Y 
DIAGNÓSTICOS DE LA ENFERMEDAD QUE OCUPA LOS PRIMEROS 
LUGARES ENTRE LAS CAUSAS DE MUERTE A ESCALA MUNDIAL.

BY NEWSWEEK EN ESPAÑOL / REDACCIÓN

L
a enfermedad pulmonar obstructiva crónica (EPOC) 
es un padecimiento pulmonar común que causa 
dificultad para respirar. Es una de las principales 
causas de muerte en México, con una prevalencia de 
7.8 por ciento en la población; sin embargo, su alta 

mortalidad se debe a que más de la mitad de los casos no son 
diagnosticados a tiempo.

Este padecimiento, también denominado como “enfisema” 
o “bronquitis crónica”, reduce el flujo de aire y causa proble-
mas respiratorios, tos crónica (a veces con esputo) y sensación 
de cansancio. Asimismo, la mucosidad puede dañar u obstruir 
los pulmones.

Según información de la Organización Mundial de la Salud 
(OMS), estos síntomas pueden empeorar rápidamente y son 
conocidos como exacerbaciones. Aunque suelen durar pocos 
días, a menudo los pacientes requieren medicamentos adicio-
nales.

Algunas de las causas más comunes de la EPOC son el ta-
baquismo y la exposición pasiva al humo ajeno, así como la 
exposición prolongada a gases tóxicos y a la contaminación 
del aire, principalmente en interiores.

Otros factores de riesgo incluyen haber padecido asma en 
la infancia, eventos en la vida fetal y los primeros años de 
vida, como el retraso del crecimiento intrauterino, la prema-
turidad y las infecciones respiratorias frecuentes o graves en 
la infancia. Asimismo, el déficit de alfa-1 antitripsina, una en-
fermedad congénita rara, es detonante de la EPOC.

LA EPOC NO TIENE CURA
Por eso, aunque el padecimiento no tiene cura, su impacto dis-
minuye al evitar fumar, reducir la exposición al aire contami-
nado, vacunarse para evitar infecciones y apoyarse en fárma-
cos, oxígeno y rehabilitación pulmonar.

Cuando una persona presenta los síntomas característicos 
de la EPOC se recomienda buscar un diagnóstico que, general-
mente, se confirma mediante una prueba de función pulmo-
nar, llamada espirometría. Esta consiste en soplar con tanta 
fuerza como se pueda dentro de una máquina pequeña que 
evalúa la capacidad pulmonar.

Una de las mayores señales de alarma en países de ingreso 

mediano y bajo es que las instituciones no suelen poseer los 
medios para realizar espirometrías, por lo que la enfermedad 
pulmonar obstructiva crónica no se diagnostica.

En cuanto a los medicamentos, uno de los más importantes 
para tratar la EPOC son los inhaladores broncodilatadores, los 
cuales relajan las vías respiratorias para mantenerlas abiertas.

La OMS estima que, a medida que se agrava la enferme-
dad, la vida cotidiana de los pacientes se ve afectada, pues re-
sulta más difícil realizar las actividades cotidianas habituales 
a causa de la falta de aire.

CONSECUENCIAS ECONÓMICAS, 
SOCIALES Y PSICOLÓGICAS
Además, esta enfermedad puede tener consecuencias econó-
micas considerables, tanto por la afectación a la productivi-
dad en el trabajo y en el hogar como por el costo del trata-
miento médico.

El monitoreo médico de forma periódica es vital, pues las 
personas con EPOC tienen un mayor riesgo de padecer otros 
problemas de salud, como infecciones pulmonares, gripe o 
neumonía, cáncer de pulmón, enfermedades del corazón, de-
bilidad en los músculos y osteoporosis.

Asimismo, la salud mental del paciente se ve afectada, 
pues puede desarrollar ansiedad y aproximadamente el 40 
por ciento sufre depresión.

La EPOC y asma comparten sintomatología y se puede pa-
decer ambas enfermedades. En ambos casos, las precauciones 
adicionales en temporada invernal son indispensables para 
evitar exacerbaciones graves.

“Al ser una de las principales causas de muerte en Méxi-
co, con el inicio de la temporada invernal es fundamental que 
aquellos que padecen esta enfermedad mantengan sus trata-
mientos al día, así como su esquema de vacunación, además 
de consultar regularmente a su especialista” detalla Marco 
Polo, gerente médico del área respiratoria de la empresa bio-
farmacéutica GSK.

Al igual que en todos los padecimientos crónicos, “la pre-
vención, el diagnóstico temprano y la adherencia al trata-
miento son clave para evitar complicaciones graves y mejorar 
la calidad de vida de los pacientes”, añade el directivo. N
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Diputados asignan mil 
millones de pesos al INAI, IFT 

y Cofece para liquidar a personal 
y sobrevivir sus últimos meses

LA CÁMARA DE DIPUTADOS ASIGNÓ SUS ÚLTIMOS RECURSOS AL INAI, AL IFT 
Y LA COFECE PARA QUE CONCLUYAN SUS ACTIVIDADES Y LIQUIDEN A SUS 

TRABAJADORES ANTES DE QUE SE CONCRETE SU EXTINCIÓN.
POR: ALEXIS ORTIZ

L
os diputados de Morena y sus aliados asignaron poco más de mil 
millones de pesos a tres organismos autónomos para que liquiden a 
sus trabajadores y para que sobrevivan los siguientes meses, antes 
de que se concrete su extinción.

El dictamen del Presupuesto de Egresos de la Federación 2025 
(PEF 2025) contempla la asignación de recursos al Instituto Nacional de Trans-
parencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), la 
Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) y el Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT).

Estos tres organismos desaparecerán durante el 2025 luego de que el Con-
greso aprobó su extinción, sin embargo, los diputados les asignaron sus últimos 
recursos para que concluyan sus actividades y para que liquiden a sus traba-
jadores.

El PEF 2025 contempla la asignación de 500 millones de pesos al INAI, 500 
millones de pesos al IFT y 200 millones de pesos a la Cofece.

Ricardo Monreal, coordinador de la bancada de Morena, explicó el destino 
que se le dará a estos recursos, previo a la discusión del PEF 2025 que se lle-
vará a cabo hoy en el Pleno de la Cámara de Diputados.

“El INAI tiene 500 millones para prever los meses que van a continuar hasta 
en tanto no haya la sustitución reglamentaria, creo que tienen 180 días, y para 
liquidación de personas de confianza o por honorarios, o los que quieran hacer-
lo y tengan un retiro de acuerdo con la ley”, expresó Monreal en entrevista con 
medios de comunicación.

La liquidación de los trabajadores de organismos autónomos se daría a pe-
sar de que el expresidente Andrés Manuel López Obrador, quien promovió la 
desaparición de estas instituciones, prometió que ningún empleado sería des-
pedido.

Incluso el artículo séptimo transitorio de la reforma con la que desapare-
cieron los organismos autónomos indica que “los derechos laborales de las 
personas servidoras públicas serán respetados en su totalidad, en términos de 
la legislación aplicable. Los recursos humanos con que cuenten los entes pú-
blicos que se extinguen a consecuencia del presente decreto pasarán a formar 
parte de aquellos que asuman sus atribuciones, cuando corresponda”.

DIPUTADOS NO PREVÉN MÁS RECURSOS PARA SECRETARÍA ANTICORRUP-
CIÓN
Además de la disminución de recursos al INAI, los diputados no consideraron 
necesario asignar más dinero a la Secretaría Anticorrupción y de Buen Gobier-
no, que absorberá las funciones de transparencia y acceso a la información.

La Secretaría Anticorrupción tendría un presupuesto de mil 699 millones de 
pesos en 2025, lo que incluso significa un recorte de 0.46 % con respecto a 
2024, cuando tuvo 1 mil 706 millones de pesos, al compararlo en términos rea-
les.

Monreal defendió que la Secretaría Anticorrupción no requiere más recursos 
para el 2025, incluso si contratara a personal del INAI para realizar las funcio-
nes de transparencia y acceso a la información.

“Hay estudios técnicos en las dependencias donde van a sustituir las funcio-
nes que con su presupuesto ajustan. Así nos lo comentaron los propios secre-
tarios de la Función Pública, la Agencia Digital, el INEGI, es decir, las depen-
dencias que van a absorber a los trabajadores de distintos órganos autónomos, 
tienen la capacidad técnica para mantener esa planta productiva y esa planta 
laboral”, dijo Monreal.

Los diputados y los senadores deberán aprobar el siguiente año las leyes 
secundarias que garanticen los derechos de acceso a la información y protec-
ción de datos personales, que hasta el día de hoy resguarda el Inai, y también 
deberá aprobar la legislación que regule a una nueva dependencia que asumirá 
las funciones de la Cofece.
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